

LA CAJA DE PANDORA

Ernesto Estévez Leon

1º de octubre de 2023

EL EFECTO DOMINÓ DE LA GUERRA EN UCRANIA



INTRODUCCIÓN

La guerra en Ucrania está generando un *efecto dominó* de carácter geopolítico que ha llevado a la reactivación de los conflictos territoriales en las caucásicas repúblicas de Armenia, Azerbaiyán, Georgia y por extensión, en la República de Moldavia, que comparte fronteras con Ucrania y Rumania, un país miembro de la OTAN. El desgaste de Rusia en Ucrania que ha limitado su influencia y accionar político, también ha traído malas noticias para Vladimir Putin en su frontera sur pues la exrepública soviética de Kazajistán ha decidido apoyar las sanciones de Occidente contra Rusia por su guerra en Ucrania.

En la estratégica región del Cáucaso Sur o Transcaucasia, suenan de nuevo tambores de guerra ante la ocupación por Azerbaiyán del Alto Karabaj y la disolución de la República de Artsaj, cuya población de origen armenio-cristiano ha iniciado su desplazamiento hacia Armenia ante el temor de ser objeto de persecución por razones religiosas y étnicas. Es muy probable que la ofensiva de las fuerzas azeríes se extienda a territorio armenio pues Bakú ha exigido la creación de un corredor terrestre a través de territorio armenio que conecte a Azerbaiyán con su República Autónoma de Najichevan.

En la República de Georgia la opinión pública de forma mayoritaria (60%) se identifica con Ucrania ⁽¹⁾ y muchos de sus ciudadanos han colgado banderas ucranianas en sus apartamentos y oficinas en Tiflis, la capital de Georgia. Miles de voluntarios georgianos, agrupados en la llamada “Legión Georgiana”, luchan en Ucrania contra los invasores rusos desde el mismo comienzo de la invasión en febrero de 2022. Ese apoyo contra el

(1) <https://www.nytimes.com/es/2022/03/23/espanol/rusia-ucrania-georgia.html>.

expansionismo ruso se produjo en respuesta al hecho que Ucrania fue el único país que envió tropas para defender a Georgia cuando estalló la guerra Ruso-Georgiana en el año 2008 que llevó a la ocupación y separación de sus norteros territorios de Abjasia y Osetia del Sur. El libreto expansionista ejecutado en Georgia por la marioneta de Putin, Dimitri Mevédev quien entonces presidía en el Kremlin, fue puesto en práctica nuevamente en el año 2014 cuando Vladimir Putin, de vuelta a la presidencia de Rusia, invadió Crimea y apoyó las separatistas regiones de Donetsk y Lugansk en el este de Ucrania, hoy reconocidas por Moscú como "repúblicas independientes". No debe sorprender que ante la urgente necesidad de tropas para luchar en Crimea, Moscú se vea obligado a reducir significativamente el apoyo militar a los territorios de Abjasia y Osetia del Sur, lo que pudiera ser aprovechado por Georgia para recuperar esas regiones "independientes" que se mantienen con el patronazgo ruso.

La también ex república soviética de Moldavia igualmente podría servirse del atolladero ruso en Ucrania para saldar viejas cuentas con Moscú, ocupando el territorio separatista de Transnistria ubicado en el este de Moldavia, en la frontera con Ucrania, con un área total de 4.000 kms². La República Moldava de Pridnestroviana - conocida como Transnistria - es un estado *de facto* creado con el apoyo militar ruso en 1992 tras la independencia de Moldavia y solo es reconocida por Rusia y las repúblicas separatistas georgianas de Abjasia y Osetia del Sur. Curiosamente, la enseña de la República Moldava de Pridnestroviana es la única bandera  nacional que aun exhibe en su paño el símbolo comunista de la hoz y el martillo. Tras la invasión rusa a Ucrania en febrero de 2022, Moldavia solicitó con urgencia su ingreso a la Union Europea ante el temor de ser ocupada por Moscú una vez que la Operación Militar Especial de Putin lograra la conquista de Ucrania. Actualmente Moldavia enfrenta amenazas provenientes de Rusia debido a que su gobierno es marcadamente europeísta, lo que llevó a su Presidenta Maia Sandu, a acusar a Rusia de estar conspirando para derrocar a su gobierno y evitar la incorporación de su país a la Unión Europea. Esa latente amenaza de agresión por Rusia, sobre todo tomando en cuenta la presencia de tropas rusas en Transnistria, llevó al Presidente Biden a principios del 2023, a prometer que Estados Unidos apoyaría la soberanía de Moldavia.⁽²⁾

Repasemos a continuación los hechos históricos y actuales que han enfrentado a las Repúblicas de Azerbaiyán y Armenia y que llevaron a las Repúblicas de Georgia y Moldavia a ser objeto de agresiones militares por parte de Rusia, ejecutadas en el marco del proyecto expansionista de Vladimir Putin de la "Nueva Rusia" o "*Novoróssiya*".

(2) <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-64763585>

ARMENIA Y AZERBAIYÁN

“La guerra entre Armenia y Azerbaiyán es muy probable”

- Nikol Pashinyan Primer ministro de Armenia -

El enfrentamiento entre Armenia y Azerbaiyán se ha extendido por más de un siglo y todo indica que se agravará en el futuro inmediato a consecuencia de la guerra en Ucrania y de los contrapuestos intereses geopolíticos que aprovechando la debilidad de Rusia por su desgastes en Ucrania, han permeado en el estratégico Cáucaso Sur, el linde entre Europa Oriental y el Asia Occidental, que incluye a las repúblicas de Georgia, Armenia, Azerbaiyán y las repúblicas separatistas de Abjasia, Osetia del Sur y Artsaj. ⁽³⁾

Históricamente los armenios y azeríes, quienes han convivido durante siglos en los imperios persa, ruso y otomano, se han enfrentado como consecuencia de sus orígenes étnicos y religiosos. Los armenios son cristianos ortodoxos de origen indoeuropeo y fue la primera etnia nacional en adoptar el Cristianismo como religión oficial en el año 301 de Nuestra Era. Entre 1915 y 1923 los armenios fueron blanco de un genocidio étnico ejecutado por el grupo ultranacionalista conocido como “los Jóvenes Turcos” que entonces ejercía el poder en el Imperio Otomano. Por su parte, los azeríes son un pueblo turcomano que desde el siglo VII adoptaron el chiismo islámico como religión mayoritaria, lo que convierte a Azerbaiyán en el segundo país con mayor proporción de chiitas después de Irán. Hasta 1918, los armenios y azeríes cohabitaban en la región política de Transcaucásia que formaba parte del Imperio Ruso (1721-1917), que incluía las actuales Repúblicas de Armenia, Azerbaiyán y Georgia. Tras la revolución que derrocó al Zar Nicolas II en febrero de 1917 y la inestabilidad que se impuso en Rusia tras la Revolución bolchevique de octubre de 1917, se creó la muy efímera República Democrática Federal Transcaucásica, dependiente de la Rusia soviética, con su capital en la georgiana ciudad de Tiflis. El retiro de las tropas rusas de la región del Cáucaso tras la firma el 3 de marzo de 1918 del Tratado de Paz Brest-Litovsk con las Potencias Centrales - Alemania, Austria-Hungría, Turquía y Bulgaria - que sacó a la entonces República Socialista Federativa Sovietica de Rusia de la Primera Guerra Mundial, llevó a la constitución de la República Democrática Federal de Transcaucásia el 9 de abril de 1918, una entidad fede-

(3) El entramado de intereses geopolíticos que confluyen en el Cáucaso Sur aprovechando la quimera rusa en Ucrania, tiene a Israel apoyando a Azerbaiyán que es enemiga de Irán, mientras que Teherán apoya a la Armenia cristiana. Por su parte, Turquía también apoya a Azerbaiyán como un contrapeso religioso contra Irán, país que se opone a la pretensión del Presidente turco Recept Tayyib Erdogan de convertir a Turquía en el Centro del Islam, desplazando a Irán y Arabia Saudita. Y para no quedarse fuera del juego, Estados Unidos, en abierto desafío a Moscú, celebró unos ejercicios militares con Armenia entre el 11 y el 20 de septiembre de 2023 denominados “Eagle Partners”.

rativa que duraría apenas 5 semanas. Ante las desavenencias internas que se manifestaban entre los georgiano, azeríes y armenios sobre como enfrentar la nueva realidad geopolítica del Cáucaso, sobre todo con relación al avance de las tropas del Imperio Otomano que se apoderaron del estratégico puerto georgiano de Batumi en el Mar Negro, la Republica Democrática de Georgia se separó de la República Democrática Federal de Transcaucásica el 26 de mayo de 1918, lo que fue seguido a los poco días por las Repúblicas Democráticas de Armenia y de Azerbaiyán.



Transcaucásia

En el curso de la Guerra Civil en Rusia (1917-1922), el Ejército Rojo de los bolcheviques conquistó las Repúblicas de Georgia, Azerbaiyán y Armenia y para febrero de 1921 ya funcionaban como Repúblicas Socialistas Soviéticas (RSS). La creación de estas nuevas RSS estaba a cargo de la Comisaría del Pueblo para Nacionalidades que estaba liderada por el georgiano José Stalin quien, en aplicación del principio de “divide y vencerás”, decidió el 5 de julio de 1921 crear el Óblast (región administrativa) Autónomo de Nagorno Karabaj o Alto Karabaj, incluyéndolo dentro del territorio de la RSS de Azerbaiyán, sin importar que la inmensa mayoría que históricamente poblaba esa montañosa región caucásica eran armenios cristianos. Esa decision tomada por quien ejercería un control férreo de la Unión Soviética entre 1922 hasta su muerte en 1953, fue el origen del enfrentamiento sangriento entre armenios y azeríes que hoy nuevamente está en curso.



Óblast Autónomo de Nagorno Karabaj creado por Stalin en 1921

Durante la era soviética la discriminación hacia los armenios del Alto Karabaj por parte del gobierno de la RSS de Azerbaiyán llevó a una disminución drástica de la población armenia que buscaba migrar a otras repúblicas soviéticas donde no eran perseguidos y acosados. Los lideres armenios solicitaron en varias ocasiones a Moscú el traslado de la región del Alto Karabaj a control de la RSS de Armenia, pero sus solicitudes fueron sistemáticamente negadas, inclusive por Mikhail Gorbachov.

PRIMERA GUERRA DEL ALTO KARABAJ Febrero 1988 - Mayo 1994

En 1988 con la imposición del *glasnost* y la *perestroika* en la Union Sovietica, se reanudaron las solicitudes de la mayoría armenia del Alto Karabaj de reunificarse con la RSS de Armenia. Esa aspiración sería acompañada de protestas multitudinarias que fueron sofocadas de forma violenta por la autoridades de Azerbaiyán, lo que llevó el 20

de febrero de 1991 al Parlamento del Oblast Autónomo de Nagorno-Karabaj a aprobar la unificación con la RSS de Armenia, decisión que recibió el apoyo de importantes figuras públicas entre los que destacaba el Premio Nobel de la Paz en 1975 y promotor de los derechos humanos Andrei Sajarov. El 2 de septiembre de 1991 con la Union Sovietica en pleno proceso de disolución (4), el Oblast de Nagorno Karabaj se convirtió en la independiente República de Artsaj. La reacción de la entonces recién creada República de Azerbaiyán fue inmediata y consistió en rodear el Alto-Karabaj y a iniciar un ataque y bombardeo indiscriminado contra la nueva República. El conflicto se transformó en una guerra abierta entre el Ejército de Defensa de Nagorno Karabaj, apoyado por Armenia, contra Azerbaiyán, apoyado por Turquía. Tras sucesivas derrotas y la captura de áreas estratégicas por parte de las



Tras el armisticio de 1994 Armenia controlaba todo el territorio del Alto Karabaj y parte del territorio de Azerbaiyán.

fuerzas armenias, el Gobierno de Azerbaiyán se vio obligado a firmar un cese del fuego con Armenia y la República de Artsaj el 16 de mayo de 1994 que fue promovido por Moscú. Para el fin de las hostilidades, Armenia controlaba el 16% de territorio de Azerbaiyán (9.790 kms²) incluyendo el Corredor de Lachin que conectaba a Artsaj con el sur de Armenia y las fuerzas de Artsaj se imponían en todo el Alto- Karabaj.

SEGUNDA GUERRA DEL ALTO KARABAJ

Septiembre 2020 – Noviembre 2020

Tras la firma del alto al fuego con Azerbaiyán, una Armenia victoriosa se unió a la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTSC (5) (llamada “la OTAN de Putin”), una organización político militar controlada por Rusia que fue creada en mayo de 1992 como contrapeso a la OTAN tras la disolución del Pacto de Varsovia en junio de 1991. Desde la firma del alto al fuego en 1994 se produjeron escaramuzas entre armenios y azeríes que costaron decenas de vidas civiles y militares en ambos bandos. Grupos y organizaciones internacionales como la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa OSCE intentaron poner fin al conflicto, pero sin lograr mayores éxitos. El continuo enfrentamiento belicoso entre Armenia y Azerbaiyán pronosticaba el reinicio de hostilidades y así sucedió. Entre el 2 y 4 de abril de 2016 fuerzas de Azerbaiyán atacaron

(4) La Union de Repúblicas Socialistas Soviéticas quedó oficialmente disuelta el 26 de diciembre de 1991, cuando la Bandera de la Hoz y el Martillo fue arriada por última vez en el Kremlin.

(5) La OTSC cuenta con los siguientes miembros: Rusia, Armenia, Bielorrusia, Kazajistán, Tayikistán, Kirguistán. Azerbaiyán, Georgia y Uzbequistán se retiraron en 1999.

poblaciones en el noreste y sureste del territorio de Artsaj, obligando nuevamente a Moscú a intervenir para evitar que el conflicto escalara a niveles que podrían involucrar a terceros países de la región, como Turquía e Irán.

La paz en esa vital región del Cáucaso Sur no duraría mucho. Entre julio y septiembre del 2020, tanto Armenia como Azerbaiyán efectuaron importantes ejercicios militares con sus respectivos aliados Rusia y Turquía. La mesa estaba pues servida para un nuevo conflicto bélico el cual comenzó el 27 de septiembre de 2020 con el bombardeo y avance de fuerzas blindadas azeríes en el norte y el sur del Alto Karabaj. Los combates continuaron pese a los intentos de ambos contendientes de lograr un alto al fuego. El 26 de octubre de 2020, entró en vigor un alto el fuego negociado por Estados Unidos, pero la lucha se reanudó en cuestión de horas. Tres días después, las autoridades de la República de Artsaj declararon que las fuerzas azerbaiyanas estaban a 5 km. de Shusha, ciudad ubicada en el sur de Artsaj, la que sería ocupada el 8 de noviembre de 2020 por las fuerzas Azerbaiyán. Shusha, era la segunda ciudad más grande de Artsaj y estaba ubicada a solo 15 kilómetros de Stepanakert, la capital de la República de Artsaj. Tras la

captura de Shusha, Armenia, Azerbaiyán y Artsaj decidieron poner fin a la guerra firmando un acuerdo el 9 de noviembre de 2020 del que también formó parte Rusia. Los términos del acuerdo de alto al fuego evidenciaron sin lugar a dudas que Azerbaiyán resultó vencedor en esa Segunda Guerra con Armenia y la República de Artsaj. Así, Azerbaiyán recuperó todos los territorios que había perdido durante su Primera Guerra con Armenia, quedando el Alto Karabaj solo unido con Armenia por el Corredor de Lachin que quedó bajo custodia de una fuerza de paz rusa.



Territorios actuales de Azerbaiyán y Artsaj

El 12 de diciembre de 2022, ante la impasividad de las fuerzas de paz rusa que custodiaban el vital Corredor Lachin y sus adyacencias, tropas azeríes ocuparon y cerraron la única vía de entrada a Artsaj desde territorio armenio, permitiendo solo la salida hacia Armenia pero no el regreso a sus hogares de quienes salieron. El cierre del Corredor que fue apoyado por Turquía por considerarlo territorio azerí, ha provocado una grave escasez de alimentos, medicamentos, productos de higiene y combustible en la región del Alto Karabaj, afectando gravemente a los más de 120.000 armenios étnicos que allí habitan,



Corredor Lachin

quienes están siendo víctimas de un genocidio, según lo advirtió las Naciones Unidas y la Corte Penal Internacional. ⁽⁶⁾

La evidente incapacidad de Rusia de proyectar su poder en la región del Cáucaso haciendo cumplir el acuerdo de alto al fuego de octubre de 2022 debido al desgaste que confronta en Ucrania, ha llevado a Armenia a romper sus lazos con Moscú, lo que es visto por Occidente como una oportunidad para desbordar el conflicto en Ucrania a una región de alto valor geoestratégico pues el Cáucaso no solo es una vía de tránsito de gas y petróleo sino que limita con Turquía, país miembro de la OTAN. Así se evidencia de lo declarado el 11 de septiembre de 2023 por el Primer Ministro armenio Nikol Pashinyan quien definió su alianza con Moscú y su participación en la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTSC como “un error estratégico” e informó que su país iniciaría ese mismo día sus primeros ejercicios militares conjuntos con Estados Unidos denominados “Eagle Partner” ⁽⁷⁾, los que se prolongaron hasta el 20 de septiembre. Y para evidenciar aún más la ruptura armenia con Moscú, a comienzo de septiembre de 2023 la Primera Dama de Armenia Anna Hakobyan se trasladó a Ucrania para llevar ayuda humanitaria y el Parlamento armenio inicio el trámite para su adhesión a la jurisdicción de la Corte Penal Internacional CPI, lo que conlleva el cumplimiento de la orden de arresto contra Putin emitida por la Corte en marzo de 2023.

El 21 de julio de 2023 el Primer Ministro armenio Nikol Pashinyan manifestó durante una entrevista con la Agencia *France Press* que era muy probable “...una nueva guerra entre su país y Azerbaiyán, confrontados por el control del enclave de Nagorno Karabaj, donde Bakú está llevando a cabo un “genocidio” contra los armenios”. ⁽⁸⁾ Lo manifestado por el Primer Ministro Pashinyan ha resultado profético pues según han reportado los medios internacionales, Azerbaiyán lanzó el martes 19 de septiembre lo que calificó como una “ofensiva antiterrorista” en Nagorno Karabaj y atacó posiciones de Armenia “con armas de alta precisión”. En un comunicado la Presidencia de Azerbaiyán puso como condición para negociar el cese de los ataques que las fuerzas de la República de Artsaj

(6)<https://www.dw.com/es/onu-pide-desbloqueo-de-corredor-lachin-y-terminar-con-crisis-en-alto-karabaj/a-66477434>.

(7) Aun cuando los Ejercicios “Eagle Partner 2023” tienen carácter simbólico pues en ellos solo participan 85 soldados de Estados Unidos y 170 de Armenia, es una clara manifestación de la ruptura de Ereván con Moscú y su salida de hecho de Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTSC, la llamada “OTAN de Putin”. La designación de los ejercicios militares conjuntos Estados Unidos-Armenia como “Eagle Partner” (“Socios del Águila”) simboliza que las águilas que privan en los escudos nacionales de Estados Unidos y Armenia se unen para defenderse del oso ruso.

(8)<https://www.dw.com/es/armenia-ve-muy-probable-una-nueva-guerra-con-azerbaiyán>.

depongan sus armas y proclamen su disolución como república independiente, pues de lo contrario *"las acciones antiterroristas continuarán hasta el final"*. ⁽⁹⁾ La reacción contra el ataque de Azerbaiyán ha sido unánime. La organización de derechos humanos Freedom House condenó enérgicamente el ataque de Azerbaiyán contra el pueblo de Nagorno Karabaj y destacó que cualquier intento de cambiar el panorama demográfico de la región es ilegal e inaceptable y constituye un genocidio. La Unión Europea y las Cancillerías de Austria, Alemania, Luxemburgo, Francia y Estados Unidos exigieron el fin inmediato de operaciones militares de Azerbaiyán, mientras que la Cancillería turca respaldó a Azerbaiyán, asegurando que el país vecino se vio *"...obligado a tomar medidas para proteger su integridad territorial"*.

A tan solo 24 horas del inicio de los ataques por Azerbaiyán, acontecieron hechos que confirman la imposición de la pretensión de Bakú de anexar el territorio de Nagorno Karabaj y que ponen en evidencia el declive de la influencia de Rusia en el Cáucaso. Según *The Wall Street Journal* informó el 20 de septiembre de 2023, los separatistas armenios en Nagorno Karabaj acordaron deponer sus armas e iniciar discusiones para la disolución de la República de Artsaj a partir del 1 de enero de 2024. ⁽¹⁰⁾ Ese mismo día la agencia francesa *AFP News* informó que soldados rusos de la fuerza de paz perecieron tras un ataque contra el vehículo que los transportaba en el área del Corredor Lachin. No se ha informado que bando es el responsable del ataque. El lunes 25 de septiembre se confirmó la muerte de 200 armenios en una explosión de un depósito de combustible en Stepanakert, capital de la separatista República de Artsaj, mientras intentaban cargar combustible para viajar hacia Armenia. Miles de armenios étnicos han iniciado su huida de Nagorno Karabaj hacia Armenia escapando de una probable limpieza étnica.

MOLDAVIA

Tras la disolución de la Unión Soviética en 1991, la República de Moldavia fue la primera exrepública soviética en ser objeto de agresión por parte de la Federación Rusa. En marzo de 1990 estalló en Moldavia una breve guerra civil como consecuencia de la declaración de independencia del territorio moldavo de Transnistria, que se convirtió en la llamada República Moldava de Pridnestroviana, apoyada por Moscú. Las tropas del 14º Ejército ruso acantonadas en Transnistria que custodiaban el armamento de la era soviética allí almacenado, suministraron apoyo y armas a los separatistas. El 2 de marzo de 1992, coincidiendo con la admisión de Moldavia a las Naciones Unidas, arreciaron los enfrenta-

(9)<https://www.clarin.com/mundo/maxima-tension-caucaso-azerbaiyan-lanzo-ataque-nagorno-karabaj-crece-temor-nueva-guerra>.

(10)<https://www.wsj.com/world/in-blow-to-russia-armenian-separatists-capitulate-in-nagorno-karabakh-552db48d>.

mientos que se desarrollaron principalmente a lo largo del Río Dniéster que separa a Moldavia y Transnistria. Tras la firma del armisticio el 21 de julio de 1992 auspiciado por la Organización para la Seguridad y Cooperación de Europa OSCE, 1500 tropas rusas permanecieron en Transnistria, agrupadas en el llamado “Grupo Operativo de Fuerzas Rusas”. Hoy, el número de fuerzas rusas en Moldavia ha sido aumentado a varios miles.

Otra región moldava en la que se anticipa la irrupción del separatismo es la rusófila Gagauzia, región autónoma ubicada en el sur de Moldavia, cuyos 155.000 habitantes son mayoritariamente rusoparlantes. En la elección celebrada el 14 de mayo de 2023 resultó ganadora con el 52.34% de los votos la candidata prorrusa Yevgueni Gutsul, quien se prometió durante su campaña reforzar la cooperación entre Moscú y la autónoma Gagauzia. En los comicios en Gagauzia participaron ocho candidatos y todos abogaron en sus programas por ampliar la cooperación con Rusia y



Moldavia y su territorios separatista de Transnistria y Gagauzia

Turquía, enfrentando con ello las pretensiones del gobierno moldavo que busca acelerar la integración de Moldavia en la Unión Europea como escudo ante un eventual desbordamiento de hacia el oeste de la guerra en Ucrania. Esta realidad sugiere que Gagauzia puede seguir los pasos de la separatista Transnistria, lo que llevó a la Presidenta de Moldavia, la europeísta Maia Sandu, a acusar a la mayoría de los candidatos gagaúzos de ser "agentes de Rusia". (11)

En todo caso, Moldavia aún está en la mira de Putin quien de haber logrado su propósito de controlar Ucrania, habría extendido su “Operación Militar Especial” a Moldavia.

REPUBLICA DE GEORGIA

La exrepública soviética de Georgia es el tercer país junto a Armenia y Azerbaiyán que integra la estratégica Región Transcaucásica y que hoy nuevamente enfrenta, al igual que Moldavia, las ansias expansionistas de Vladimir Putin. Hasta el año 2008, la República de Georgia era un país marcadamente antirruso e identificado con Occidente. Pero el 7 agosto de ese año Vladimir Putin, quien gobernaba Rusia a través de su proxy Dimitri Medvedev, decidió reaparecer en el escenario global invadiendo Georgia con la excusa que los separatistas pro rusos de Osetia del Sur



República de Georgia

(11) https://www.swissinfo.ch/spa/moldavia-elecciones_gagauzia-confirma-la-victoria-de-la-candidata-prorrusa-en-las-elecciones-presidenciales/48532388.

estaban siendo atacados por fuerzas georgianas. La Guerra Ruso-Georgiana sería un conflicto armado de corta duración (7 de agosto al 16 de agosto de 2008) que llevó en tan solo cinco días a las tropas rusas a desalojar las tropas georgianas de Osetia del Sur y del territorio vecino de Abjasia, reconociendo como repúblicas independientes a esos territorios que representan el 20% del área geográfica de Georgia.⁽¹²⁾ Esa primera manifestación del expansionismo ruso en busca de recuperar los territorios perdidos tras la caída de la Unión Soviética y detener la expansión de la OTAN hacia el este, no ameritaría mayor respuesta por parte de Occidente y de Estados Unidos, pues dar apoyo a una pequeña exrepública soviética no justificaba un enfrentamiento con la emergente potencia Rusia. Esa actitud permisiva de Occidente estimuló a Vladimir Putin a continuar expandiendo sus fronteras justificando su accionar en el apoyo a los territorios secesionistas rusoparlantes. Así sucedería en el año 2014 con la invasión y anexión de Crimea y el apoyo a los separatistas en las regiones ucranianas de Donetsk y Lugansk, lo que tampoco ameritaría sanciones por parte de Occidente y Estados Unidos, a excepción de la expulsión de Rusia del Grupo G8. Por supuesto, esa pasividad de Washington y de las naciones europeas que fue interpretada por el Kremlin como una suerte de *laissez faire* geopolítico, que unido a la división interna de la OTAN producto de la aparatosa retirada de Afganistán en agosto de 2021, sirvió de estímulo a la invasión de Ucrania el 24 de febrero de 2022. Pero entonces la suerte no acompañaría a Vladimir Putin pues su nueva aventura expansionista sería respondida de forma contundente por Europa y Estados Unidos que acudieron desde el comienzo mismo de las hostilidades en apoyo a Ucrania con ingentes abastecimientos de armas y equipos y la imposición de fuertes sanciones económicas y financieras a Rusia. Es más, puede decirse sin temor a equivocación que el primera evidencia del *efecto dominó* generado por la guerra en Ucrania ha sido la unificación política y militar de la OTAN que de forma por demás manifiesta enfrenta a Rusia y pretende derrocar a Vladimir Putin. Así se evidencia claramente por lo expresado por el Presidente Joe Biden el 26 de marzo de 2022 durante una reunión en Varsovia de los Jefes de Estado de la OTAN cuando dijo refiriéndose a Putin, “*Por amor a Dios, este hombre no puede permanecer en el poder*”.⁽¹³⁾

Georgia solicitó su incorporación a la Unión Europea en el año 2022 pero aún no ha recibido el *status de candidato* pues en Bruselas se da preferencia a Ucrania y Moldavia. Esta indefinición y el temor que Rusia ataque nuevamente, ha creado inestabilidad polí-

(12) En la actualidad, solo 4 países miembros de la Naciones Unidas reconocen como repúblicas soberanas a Osetia del Sur y Abjasia: Siria, Nicaragua, Rusia y Venezuela.

(13)<https://www.reuters.com/world/europe/biden-call-free-world-stand-against-putin-poland-speech-2022-03-26/>

tica. El actual partido gobernante “El Sueño Georgiano”, fundado en 2012 por el millonario proruso Bidzina Ivanishvili, ha sido objeto de fuertes críticas por su marcada tendencia antieuropeísta. Del 6 al 12 de marzo de 2023 acontecieron protestas masivas en Tiflis contra la entrada en vigencia de la llamada “Ley Para la Transparencia de la Influencia Extranjera” que requería que las organizaciones no gubernamentales que reciban más de un 20% de financiación del exterior debían registrarse como agentes extranjeros. El manifiesto rechazo a esa ley, que obligó al partido gobernante a postergar la entrada en vigencia de la ley, se basa en dos razones que chocan directamente con la identificación de Georgia con la Unión Europea. En primer lugar, esa ley es vista como una imposición de Rusia, país en el que rige hace una década un estatuto muy similar que permite al Estado censurar las voces críticas y actuar contra las ONG internacionales, los medios de comunicación, activistas e incluso la oposición. Adicionalmente, su entrada en vigencia alejaría a Georgia de la Unión Europea (UE), pues como indicó el Servicio Exterior de Acción Europea (SEAE), *“Esta ley es incompatible con los valores y normas de la UE y va en contra del objetivo declarado de Georgia de unirse a la Unión Europea, apoyado por una gran mayoría de ciudadanos georgianos”*. (14)

Los intentos de Rusia de controlar Georgia y evitar su eventual incorporación a la Unión Europea continúan en el plano político. Así lo denunció la Presidenta de Georgia Salome Zurbishvili el 8 de agosto de 2023, quien en un acto en honor de los soldados georgianos que dieron sus vidas en el 2008 durante la guerra en Osetia del Sur, llamó a *“luchar contra el enemigo común”*. La Presidenta Zurbishvili aboga por la incorporación de su país a la Unión Europea y no escatima en su condena a Rusia. *“Tenemos un enemigo que a veces hace la guerra y a veces usa su poder de forma imperceptible. Rusia es nuestro agresor y un ocupante. Es nuestra amenaza común”*, dijo la Presidenta durante el acto en honor a los caídos en la guerra con Rusia celebrado en el Cementerio Mujatgverda, en la capital georgiana de Tiflis. (15)

LA GUERRA EN UCRANIA

Rusia confronta en la actualidad una situación de desgaste en lo militar que no sugiere una victoria en su guerra en Ucrania. En lo militar, la contraofensiva de Ucrania, aunque no ha obtenido los resultados esperados, ha logrado recuperar territorios ocupados por Rusia en el sureste y en el este de Ucrania. Para el lunes 25 de septiembre de 2023, en

(14) El Servicio Exterior de Acción Europea (SEAE) dirige las relaciones diplomáticas de la Unión Europea con otros países y lleva adelante la política exterior y de seguridad de la Unión.

(15) <https://www.europapress.es/internacional/noticia-presidenta-georgia-aboga-luchar-contra-enemigo-comun-acabar-disputas-internas-20230808120630.html>.

el frente del este, en el eje de la ciudad de Bajmut que es la zona más candente en la separatista Región de Donetsk, Ucrania sigue librando la ofensiva en el flanco sur de la ciudad y habría obligado a las tropas rusas a retirarse detrás de la línea ferroviaria de Klishchiivka, un punto clave de comunicación y suministro para ambos bandos. En el área de Zaporíyia, donde se encuentra la central nuclear más grande de Europa que actualmente está en poder ruso, las tropas ucranianas siguen avanzando y su prioridad es tomar cuanto antes el bastión de Tokmak, que abriría el camino a la recuperación por Kiev de la ciudad de Melitopol en el sureste de Ucrania y permitiría el avance hacia el Mar de Azov y a la costa del Mar Negro, lo implica de hecho la derrota táctica de Rusia en la guerra.



F Situación en Ucrania para el 29 de septiembre de 2023

Ucrania atacó por aire las instalaciones militares rusas en la ocupada Península de Crimea. El viernes 22 de septiembre misiles y aviones no tripulados ucranianos bombardearon la ocupada ciudad portuaria de Sebastopol, sede de la Flota del Mar Negro. En ese ataque que causó la muerte de 35 oficiales navales superiores y más de 100 heridos, entre los que se cuenta el Almirante Jefe de la Flota del Mar Negro Víctor Sokolov, fue destruido el Cuartel General de la Armada rusa. Para la fecha, se confirma la muerte de 10 Oficiales Generales rusos en la guerra en Ucrania. Por su parte, Rusia continúa atacando con misiles crucero *Kalibr* y con decenas de drones *Shahed* de fabricación iraní zonas civiles y de infraestructura industrial y agrícola. El último de esos ataques afectó las zonas portuarias de Odesa y de Reni e Izmail en el Río Danubio, frontera con Rumania, dañando áreas de depósitos y almacenes de granos. El Río Danubio que desemboca en el Mar Negro y es frontera entre Ucrania y Rumania, se ha convertido en una de las principales rutas de exportación de los productos agrícolas ucranianos tras el retiro de Rusia del acuerdo sobre la exportación de cereales el pasado julio. A partir de entonces, han aumentado los asaltos rusos sobre los puertos e infraestructuras agrícolas. Según lo manifestado por la FAO, los ataques contra el grano de Ucrania renuevan los temores sobre la inflación de los alimentos y la inseguridad alimentaria mundial. Ante los ataques rusos con drones y misiles a los depósitos de granos en Izmail y Reni, Rumanía está reforzando sus defensas aéreas en la frontera con Ucrania. También está aumentando la presencia militar y las patrullas en la zona, mientras que Estados Unidos ha desplegado cuatro aviones de combate F-16 adicionales y se ha ampliado la zona de no vuelo. Estas acciones reflejan la creciente

preocupación en Rumanía y la OTAN de que el conflicto en Ucrania podría extenderse a su territorio.

La ofensiva por parte de las fuerzas de Ucrania continua en el sur y el sureste y la ayuda de Occidente se incrementa ante la evidencia que Rusia está perdiendo terreno y enfrentando un gran desgaste material y humano. Según un informe del Instituto de Estudio de Guerra (IWS) de Estados Unidos publicado el 2 de septiembre de 2023, las tropas rusas en el frente sur están extenuadas y sometidas a un stress mental y físico que pone en duda su capacidad de defenderse de futuros ataques de la contraofensiva ucraniana en esos sectores del frente. ⁽¹⁶⁾ Evidencia del apoyo de Occidente a la derrota rusa se manifiesta con la llegada anticipada al frente de batalla de los primeros tanques norteamericanos M1 Abraham, equipados con proyectiles de uranio empobrecido, lo que fue calificado por Moscú “*como una escalada peligrosa en el conflicto*”. ⁽¹⁷⁾

En lo económico, también se manifiesta el desgaste ruso. El aumento en un 70 % en del presupuesto de guerra, las sanciones impuestas por Occidente y la disminución de ingresos por exportaciones de crudo siguen socavando la economía de Rusia. La cotización del Rublo se mantiene en caída libre desde hace meses y para el 25 de septiembre de 2023, 1 rublo ruso equivalía a US\$0,0103. ⁽¹⁸⁾ El rublo es una de las monedas que ha sufrido mayor devaluación junto al Peso argentino, la Lira turca y, por supuesto, al Bolívar venezolano. Entre las razones de la caída de la moneda rusa se cuentan las sanciones impuestas por la agresión a Ucrania, particularmente el embargo de la Unión Europea sobre las compras de gas, petróleo y productos petrolíferos, y una mayor retirada de capital por parte de las empresas que operan en Rusia, así como de los inversionistas extranjeros. ⁽¹⁹⁾

CONCLUSION

Los efectos negativos para Rusia de su Operación Militar Especial en Ucrania ya han desbordado el frente de guerra. En el Cáucaso, una Armenia abandonada por su impotente aliada Rusia ha aceptado la conquista de Nagorno Karabaj por Azerbaiyán y la disolución de la República de Artsaj, lo que ha llevado el éxodo por el Corredor Lachin de más de 70.000 armenios étnicos que huyen a Armenia ante el temor de persecución por los azeríes. La victoria de Azerbaiyán en Nagorno-Karabaj no significa el fin de los enfrentamientos con Armenia que han tenido lugar desde 1988, pues Azerbaiyán con el

(16) <https://www.understandingwar.org/>

(17) <https://www.vozdeamerica.com/a/contraofensiva-ucraniana-avanza-cuando-llegan-tanques-estadounidenses/7283513.html>

(18) <https://www.eleconomista.es/cruce/USDRUB>.

(19) <https://www.dw.com/es/por-qu%C3%A9-el-rublo-ruso-sigue-perdiendo-valor/a-65402414>

el apoyo de Turquía, está exigiendo que Armenia permita establecer el llamado Corredor de Zangezur en el sur de su territorio, para conectar a la República Autónoma de Najichevan con Azerbaiyán. Si Armenia no permite ese corredor, sobre el cual no tendrá control ni jurisdicción, Azerbaiyán muy probablemente invadirá el sur de Armenia para asegurar el acceso directo a Najichevan. La ruta del corredor que pretende abrir Azerbaiyán transcurriría a lo largo de la frontera de Armenia y Najicheván con Irán, lo que ha generado preocupación en Teherán pues se piensa que Azerbaiyán pueda utilizar el corredor para bloquear el acceso de Irán a Armenia, países aliados que tienen como enemigos



Corredor de Zangezur

comunes a Azerbaiyán y Turquía. Irán ha expresado en varias ocasiones que no permitirá un control por Azerbaiyán del sur de Armenia y del Corredor de Zangezur por cuanto esa región de Armenia es la única vía de acceso de Irán por vía terrestre a los mercados europeos y ruso. Además, Teherán ha denunciado que Azerbaiyán promueve grupos que buscan la creación de un estado túrquico independiente en el norte de Irán. Pero la real razón de la posición de Irán radica en que Israel es aliado estratégico de Azerbaiyán y le suministra armamento. De hecho, en Estados Unidos se piensa que Israel podría utilizar bases aéreas de Azerbaiyán en un eventual ataque contra las instalaciones nucleares de Irán. (20)

La impotencia mostrada por Rusia al no intervenir en la crisis del Cáucaso, está generando la implosión de la OTSC, la “OTAN de Putin”. Como antes vimos, el Primer Ministro armenio Nikol Pashinyan se refirió a su alianza defensiva con Moscú y su participación en la OTSC como “un error estratégico” que ha obligado a Armenia a buscar alianzas con Occidente, como se evidencia de los ejercicios militares “Eagle Partners” con Estados Unidos. Pero los efectos negativos para Rusia producto de la aventura de Putin en Ucrania no se limitan a Armenia. El 28 de septiembre de 2023, Kasim -Yomart Tokayev, el Presidente de Kazajistán, otro país miembro de la OTSC, manifestó durante su reunión en Berlín con el Canciller alemán Olaf Scholz que su país apoya las sanciones



(20)<https://itongadol.com/noticias/62380-estados-unidos-sospecha-que-israel-tiene-acceso-a-bases-aereas-en-azerbaiyan-para-un-potencial-ataque-a-iran>

impuestas por Occidente contra Rusia por la invasión a Ucrania. En esa reunión el Presidente Tokayev se comprometió a incrementar el suministro de petróleo a Alemania a través del oleoducto ruso Druzhba. Kazajistán es uno de los principales suplidores de gas y petróleo a Europa, comparte kilométricas fronteras con Rusia ⁽²¹⁾ y China y es la sede del cosmódromo de Baikonur, desde donde Rusia lanza sus misiones espaciales. Y para mayor evidencia del negativo efecto geopolítico que afecta a Rusia como consecuencia de la guerra en Ucrania, el pasado el 21 de septiembre de 2023, durante la 78 Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, se celebró por primera vez una reunión de los Jefes de Estado del llamado “Grupo 5+1” con la participación del Presidentes Joe Biden de Estados Unidos y de los Presidentes de las Repúblicas Centro Asiáticas de Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán, en la cual se ratificó el inalterable compromiso del Grupo de “*defender los principios fundacionales de la Carta de Naciones Unidas, respetando la independencia, soberanía, seguridad e integridad territorial de los países miembros*” ⁽²²⁾ Viene al caso señalar que las Repúblicas de Tayikistán, Kirguistán y Kazajistán forman parte de Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTSC, junto a Rusia, Armenia y Bielorrusia y Serbia que es país observador.

La inestabilidad geopolítica generada por la guerra en Ucrania también se está extendiendo hacia los Balcanes. Serbia, país gobernado por Aleksandr Vucic quien se ha manifestado contrario a las sanciones de la Unión Europea contra Rusia, ha iniciado movimientos militares en su frontera con Kosovo bajo la excusa de proteger a la minoría serbia en el Norte de Kosovo de los ataques por la mayoría albanesa kosovar. El



Puente sobre el Río Ibar en Mitrovica

puente sobre el Río Ibar, en la norteña ciudad de Mitrovica, es el símbolo más llamativo de las divisiones entre serbios y albaneses en Kosovo. Al norte del puente, la gente habla serbio y la moneda es el dinar serbio, mientras que en el sur, los albanés kosovares y utilizan euros.

Un posible ataque de Serbia a Kosovo, obligó a la OTAN a aumentar el número de tropas de mantenimiento de la paz KFOR. Kosovo país de mayoría albanesa, declaró su

(21) La frontera entre Rusia y Kazajistán se extiende por 6846 kms y es la segunda más larga en el mundo después de la frontera entre Estados Unidos y Canadá.

(22) <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/09/21/c51-leaders-joint-statement/>.

independencia de Serbia hace 15 años y es reconocida por 110 países de los 193 miembros de Naciones Unidas. Rusia, China y Bielorrusia no reconocen a Kosovo, que ha solicitado su ingreso a la Union Europea y la OTAN. La desestabilización de los Balcanes que es el vital flanco sur de la OTAN, es de interés geoestratégico para Rusia, pues los Balcanes Occidentales se consideran la potencial nueva línea del enfrentamiento de la Union Europea y la OTAN con Rusia.

Eslovaquia, un país clave en Europa Central que es miembro de la Union Europea y la OTAN, celebró el 30 de septiembre elecciones parlamentarias que han sido calificada por la Comisaria Europea de Justicia, Consumidores e Igualdad de Género, Věra Jourová, *“como una "prueba de fuego" ante las presiones rusas para desestabilizar Europa”*.⁽²³⁾ En las elecciones el partido SMER liderado por el proruso y antieuropeo Robert Fico ganó las elecciones con un 23% de votos lo que obliga a la formación de un gobierno de coalición. Durante su campaña Robert Fico prometió que dejará de enviar armas a Kiev si es designado nuevamente Primer Ministro - ya lo fue por 10 años - y, más aún, que intentará reforzar sus lazos con Rusia en todos los flancos. Fico culpó a los “fascistas y nazis ucranianos” de haber forzado a Putin a lanzar su Operación Militar Especial contra Ucrania y calificó a Estados Unidos de un “riesgo para la seguridad de Eslovaquia”.⁽²⁴⁾ El triunfo de Fico, quien hará causa común con el también proruso Primer Ministro húngaro Víctor Orban, implica la presencia de una suerte de “quinta columna” de Rusia en la Union Europea y la OTAN que puede socavar la unidad europea en su enfrentamiento con Rusia y frustrar el ingreso de Ucrania a la OTAN.

Por otro lado, el 15 de octubre se celebraran elecciones parlamentarias en Polonia y todo indica que si el nacionalista partido gobernante Ley y Justicia (PiS) logra una mayoría de votos que le permita formar un gobierno de coalición con los partidos de derecha polacos para seguir gobernando, el apoyo irrestricto que Polonia ha brindado a Ucrania continuará. Estados Unidos es el principal aliado de Polonia y junto a la OTAN son los dos pilares en los que Polonia sustenta su seguridad frente a un eventual ataque de Rusia. El Presidente Biden ha visitado Varsovia en dos ocasiones en el 2023 y Estados Unidos apuesta por la permanencia del régimen del PiS en el poder, ya que así se garantiza la estabilidad y solidez del vital flanco oriental de la OTAN.

(23)<https://www.huffingtonpost.es/global/elecciones-eslovaquia-ascenso-nuevo-orban-amenaza-ayuda-ucrania.html>

(24)<https://edition.cnn.com/2023/10/01/world/slovakia-election-pro-russia-robert-fico-win-intlhnk/index.html>

(25) Actualmente la OTAN cuenta con 31 miembros tras el ingreso de Finlandia en abril de 2023.

Después de 20 meses, la guerra en Ucrania ha afectado al mundo mucho más allá de las líneas de combate. El efecto dominó de la invasión rusa ha generado importantes cambios geopolíticos y la desestabilización de economías. Debido a la importancia de Rusia y Ucrania como exportadores de productos básicos para la alimentación, entre ellos los granos, la guerra y el ataque ruso a las instalaciones portuarias y de almacenajes de granos en Ucrania ha causado el alza de sus precios a niveles máximos históricos, lo que ha afectado la alimentación de millones de personas especialmente en África y Medio Oriente. El desplazamiento hacia Europa de más de 8 millones de refugiados Ucranianos ha impactado en los mercados laborales y de vivienda, sobre todo en los países que mayor número de refugiados han acogido, entre los que sobresalen Polonia (1.5 millones), Alemania (1 millón) y la República Checa (500.000).

En materia energética, la guerra desencadenó la peor crisis energética global que ha habido desde 1973 cuando los países árabes, liderados por Arabia Saudita, suspendieron el suministro de petróleo a Occidente por el apoyo a Israel en la guerra del Yom Kipur. Los precios de los productos derivados del petróleo aumentaron en muchas partes del mundo al tiempo que los países disminuían o suspendían la compra de combustibles fósiles procedentes de Rusia como sanción por su agresión a Ucrania. En Europa, las facturas de gas casi se duplicaron y el costo de la electricidad se incrementó cerca del 70% en los primeros seis meses del año 2023. El aumento de los combustibles aunado a la desaceleración del crecimiento de las economías producto de la paralización mundial por la pandemia del **Virus Chino**, contribuyeron a un aumento de la inflación, lo cual llevó a que en muchos países se desplomara el salario y disminuyera su poder adquisitivo.

Un eventual desenlace negativo para Rusia en la guerra podría llevar a la recuperación total o parcial por Ucrania de sus zonas ocupadas o anexadas por Rusia a partir del 2014 - Crimea, Jerson, Zaporíyia, Luhansk y Donetsk - y a la desaparición de las repúblicas secesionistas prorrusas de Abjasia y Osetia del Sur en Georgia y Transnistria en Moldavia. Y no es descartable que si Vladimir Putin fuere depuesto como Presidente que algunas república que integran la Federación de Rusia en las que prevalecen etnias no rusas, aprovechen la inestabilidad política en Moscú y se separen de la de la Federación. Tal podría ser el caso de las repúblicas de mayoría islámica de Chechenia, Ingusetia, Daguestán, Karabindo-Balkaria y Karachai-Cherquesia, ubicadas en la región del Cáucaso Norte.



Cáucaso Norte

